

EL APACHE

Semanario de combate, político, social, satírico e iconoclasta.

AÑO 1

Panamá, Enero 15 de 1922.

NUM. 3

Acuarela

No quiero sacar todos los colores de la paleta, pero sí quiero darle algunas pinceladas a nuestros colegas del Diario de Panamá, órgano que dice llamarse serio y que goza del prestigio público. Los señores redactores de la hoja en cuestión han creído herirnos con llamarnos "pseudo-periodistas" sin acordarse de que ellos a pesar de ostentar el pomposo título de periodistas serios no respetan al público que lee dicho periódico más que recortes de otros periódicos, de canjes, producciones huérfanas de criterio y que el público está cansado de leer.

Hasta cuándo, señores, esa explotación miserable de la prensa? Dónde están los cronistas amenos de actualidad? Dónde están las plumas patrias?

Bien se echa de ver que el Diario de Panamá no es ahora sino un conciliábulo de canes logreros que explotan la matriz de los linotipos con sus abortos literarios.

Karaboc el Bandido.

A un pastoso

La Nación del día 13 de los corrientes nos espeta un sueleo infumable y fósil, en el que vemos un parto estupendo del peje bigotudo del Ají y que dice en su parte más graciosa, que un joven Rosemberg Valero, a quien ni siquiera conocemos, se vale de artimañas "apachescas", etc.

Seja el almizclado Juan B... que el Apache cuenta con personas educadas e incapaces de una bestialidad como la anotada. Sin embargo, comprendemos que este gracioso preterido provocar la hilaridad de los lectores. MAJADERO!!...

Es usted tan gracioso, que para que no lo vayan a OJEAR vamos a colgarle un amuleto del cuello: unos dientes de ajo, por ejemplo, o bien una llanta vieja de automóvil para que se distinga.

Qué curioso y qué mono don Juan Bes!...

Dura Lección

La envidia cruel del Gobernante, desacreditado intentó manchar la reputación de buen patriota de que goza el inteligente joven y valiente periodista don Domingo H. Turner, dando a la luz pública una hoja llena de sofismas, y la que no ha servido más que para dar una nueva oportunidad a éste para que concrete cargos bien conocidos y que bien puede decir se no tienen prueba en contrario.

Turner, ciudadano íntegro, que ha puesto a duras pruebas su patriotismo immaculado, es querido por el pueblo, que siempre ha visto en él uno de sus más decididos defensores. Ha luchado con entusiasmo y fe por el progreso de la Patria panameña, y ha dedicado todas sus más puras energías por el bien de la clase pobre. Jamás sus actos han sido inspirados en el interés personal, pues es hombre de honradez bien acrisolada.

El Gobernante que ve en Turner uno de sus más bravos acusadores, ha querido valerse de una oportunidad para hacerlo aparecer como aplaudidor de las imposiciones yankees, creyendo que con esto iba a lograr sus intentos infelices. Mas como acto hijo de la envidia, sólo ha merecido el desprecio de las personas sensatas, y él ha sido el perjudicado pues Turner ha sabido contestar esa pobre hoja con artículo valiente, donde pone de relieve, una vez más, su inteligencia clara y su patriotismo más puro.

Sirva esto de lección e'emplar al Envidioso, para que no vuelva a tener la audacia de acusar a los buenos patriotas.

Se ve que ya los años están produciendo sus efectos.

Quién será?

Escribe en La Nación de ñata semi-aplastada su vida es una cruzada de un hombre de corazón.

Un atlas su cabezón de rebelde gladiador;

Obra Quiteña

(Silueta)

Es de profesión: barbero,
Popular como Lombardo
Y su apellido... del clero,
No lo demuestra bastardo.

Vive en casa de doña Sara,
Y no gusta del Presidente;
No es una opinión muy rara,
En concepto de la gente?

Como es cholo ecuatoriano
Y no mete mucha bulla,
La tuvo seria con "Fufulla"
Por El Ají ultramontano.

En épocas de gran crisis,
Trabajó en la Policía,
¡Y por la Sacerdotisa Isis!
Que...reformó su alcancía...

Ya esta calamidad,
Como todo va pasando,
Y nuestro héroe anda lucrando
¡Así es La Prosperidad!

Transita como chico listo,
Por parques, plazas y corrillos
Y en habiéndolo chascarrillos,
Se forma la de Dios es Cristo!

Karaboc el Bandido.

LA CORONA DE ORO
VENTA DE CAFE MOLIDO
POR MAYOR Y MENOR
REPARTO A DOMICILIO
CALLE B. TELEFONO NUMERO 556

ideales de luchador
anida y lleva consigo.

Es liberal, buen amigo
romántico y boxeador....

YUYO.

Contestando a 'La Estrella' del día 9 del presente

Somos nosotros los primeros en respaldar la solidaridad periodística: somos nosotros los primeros en opinar que cada cual puede hacer de su capa un sayo y ganarse la vida como le plazca.

Pero en la solidaridad periodística, hay un límite que es el fuero de la moral, que es el deber en que estamos todos de no permitir que se cometan faltas graves, sin censurarlas duramente.

Consideramos que el ataque al ocm pañero que comete falta indigna de su profesión, es labor de lealtad y de sinceridad. Más aún si la hubiere cometido a sabiendas de ello. El servilismo humillante, la adulación cínica en un periodista, es lo más rastrero, lo que da la más terrible tristeza, lo que degrada y envilece. El periodista que comete el delito de hurto literario es un desvergonzado. Y el que reúne en sí estas tres cualidades, no merece sino la bajeza de un salivazo, porque trata de engañar al pueblo que lo lee....

Nuestro pueblo no se merece esto! Queremos referirnos a un redactor de un periódico de la localidad que acostumbra poner sus tres iniciales en sus producciones, y que no hace sino labor de adulación y servilismo, y que una vez estampó sus tres iniciales en un glosario que no era producto de su cabeza de pato: Y hasta se atreve a llamarse doctor!...

Ha llegado el momento de poner freno a tanta insolencia: no debe ser este freno únicamente de nosotros los periodistas honrados e independientes: debe de ser de nuestro propio pueblo: creemos que con nosotros han de estar todos los colegas en periodismo serio y honrados, todos los hombres de bien....

Es posible, es seguro, que el redactor a quien aludimos sonría...infelizmente. Es tan fresco!!

Mas nosotros no podemos callar. El silencio en este caso es criminal.

EL APACHE

Periódico Satírico e Iconoclasta, Semanario Político, Social y Comercial. Aparecerá todos los Domingos, mientras haya para la tinta.

DIRECTOR: CARLOS M. DE HERMOSO

JEFE DE REDACCION: ERNESTO SAAVEDRA C.

PROPIETARIOS: HERMOSO Y SAAVEDRA.

DIRECCION:

Calle No. 11, Teléfono No. 11

Habana, Enero 15 de 1921

GENERAL Q' PIERDE LOS ESTRIBOS

El señor Alcalde de esta ciudad, General Leonidas Pretelt, ha dictado en el curso de esta semana dos resoluciones patrióticas que lesionan nuestros intereses y que merecen, por tanto, catapultantes comentarios.

La una, es la prohibición del mitin patriótico, a que invitáramos desde las columnas de este semanario; la otra, es la agenda cursi, con vistas a restricción de prensa que nos espantó familiarmente en su despacho a los directores del pequeño periodismo independiente.

Comenzaremos por observar al señor Alcalde que el artículo 901 del Código Administrativo, traído por los catapultantes para respaldar una pensiónada, se refiere a motines, o simples alborotos ELECTORALES, o a obstrucciones genéricas en el caso cívico que ha planteado el pueblo, no a un caso como Anselmo Castro, costarricense.

El caso del doctor Belisario Porras, tal como se ha dicho en la Redacción de EL DIARIO NACIONAL, la manifestación propuesta por este periódico (EL APACHE), no era contra determinada persona, o sea, para consumir en determinada persona actos de desobediencia, o para olvidar el AFFAIR Castro, el TAON que pusieran poner en peligro su vida o proporcionarle daño en forma alguna. La manifestación tenía por objeto pedir al Presidente de la República la deportación de un extranjero ingrato, que ha hecho mal uso de la hospitalidad ofrecida a él y a los suyos por nuestro país. Y aquí, la Constitución, la Ley y el Patriotismo, de consuno, no sólo JUSTIFICABAN, sino IMPONIAN un acto de desagravio como el proyectado por la hoja de que venimos ocupándonos. Si el Alcalde Pretelt no se basaba ni en la Constitución, ni en la ley, ni en el patriotismo, por qué asumió esa reprochable actitud de JUNKER irritado?

Es, como se dice SOTTO VOCE, que se pretende salvaguardar la costarricense personalidad de Anselmo Castro, aún a costa de la dignidad personal e impedir a toda trance que se le befe, se le expulsa y se le anatemice como sus indignidades merecen?

Es que el General Pretelt, a quien tenemos por patriota auténtico, permanece impasible sin desvirtuar su legendaria espada ante los agravios de la patria que ha adoptado como suya pero en cuyo seno no vio la primera luz?

No lo creemos. Si en las alturas presidenciales existen áulicos que pedorean en contra de escritores integros, en vano afán de atraer la atención a ese número de retrete y hacer olvidar el AFFAIR Castro, el General Pretelt no puede participar en esa labor tan mercenaria como prohibiosa; le creemos capaz de realizar, como ya lo ha hecho, una alcaldada de buena fe, nunca de hazñas.

En el mundo de la nacionalidad, no hay que olvidar el AFFAIR Castro, el General Pretelt no puede participar en esa labor tan mercenaria como prohibiosa; le creemos capaz de realizar, como ya lo ha hecho, una alcaldada de buena fe, nunca de hazñas.

Y reflexión: ¿cómo es posible que los hombres como el General Pretelt, que son tan patriotas, se permitan ser utilizados por los áulicos para hacer olvidar el AFFAIR Castro, el General Pretelt no puede participar en esa labor tan mercenaria como prohibiosa; le creemos capaz de realizar, como ya lo ha hecho, una alcaldada de buena fe, nunca de hazñas.

Y reflexión: ¿cómo es posible que los hombres como el General Pretelt, que son tan patriotas, se permitan ser utilizados por los áulicos para hacer olvidar el AFFAIR Castro, el General Pretelt no puede participar en esa labor tan mercenaria como prohibiosa; le creemos capaz de realizar, como ya lo ha hecho, una alcaldada de buena fe, nunca de hazñas.

NI EL APACHE, ni LA AVISPA, ni EL AJI son pornográficos, desde luego que pornografía, según el diccionario de la lengua castellana, "es el carácter obsceno que se da a ciertos actos u obras" y nosotros podemos comprobar en la colección de los mencionados semanarios que nada hay en ellos que pugne con la verdadera moral, que es experiencia de la

...da; existen relatos inofensivos y rosa literatura icares... de amor—y esto nos importa... bledo—sean objetables a la luz de la moral pacata, pre-uciadora y conver... drada por la más cruda de las ignorancias.

Además de ese error de clasificación, el General ha incurrido en otro, que es el de la elasticidad de su amenaza, la cual sólo va dirigida a nosotros, cuando debe combatir a todos los que al escribir se propasen del rígido puritanismo que ha marcado, nuevo Alguacil literario, el señor don Leonidas Pretelt.

Si la ley es con todos, debe el General confiscar los tomos de MUECAS, obra de Enrique Ruiz Vernacci, y que contiene relatos dignos de Boccaccio; expulsar de los colegios EL QUIJOTE y todas las obras de Cervantes, las de Hurtado de Mendoza y las de Quevedo, glorias estos últimos de las letras castellanas; clausurar los establecimientos donde se expenden, desde desnudos artísticos hasta el catapultante K. D. T.; ordenar que los poetas consideren el amor al modo cursi de Garcilaso y Jorge Manrique y prohibir la lectura de los grandes patriarcas del naturalismo.

Que eso no puede ser? Entonces, la ley que no le aplica al grande, no se le debe aplicar al que se cree pequeño. Y convenga el General en que si los mayores autócratas del mundo no han logrado apresar el pensamiento, mucho menos puede ello realizarlo un simple Alcalde de "la muy noble y muy leal" ciudad de Panamá.

Y como el General, Sentimos manifestarle que sus actividades no han menguado un ápice nuestro patriotismo viril y avasallante; hemos venido al palenque periodístico a llamar a las cosas y a los hombres por sus nombres merecidos y nada,—lo oye bien? nada—lograría y nada,—lo oye bien? NADA!—lograría que cailemos para favor de nuestro silencio consumir el contrabando tirio de la época soteranía que nos resta.

Y le invitamos a que no pretenda mordazar la prensa, tarea estéril y contraproducente, digna de "limpiabotas endiosados" y de "Calígulas de cartón" y no de un pundoñoso militar como usted, cada hombre debe desempeñar las atribuciones consonas con su sentido moral.

Pro moralidad

Es algo muy delicado inmiscuirse en asuntos sociales, como el que nos precede, pero en interés general y en ciertas susceptibilidades, comenzaré, a partir de hoy, a criticar con suavidad ciertas inconveniencias en que incurrimos por mera despreocupación. En efecto: ya se ha generalizado de manera larmante, la costumbre de ver reunidas a las señoras etc. a cierto número de señoritas virtuosas y sin mácula, en íntimos coloquios con mujeres de conducta heterogénea, que contribuyen visiblemente al descrédito gratuito de que hacen víctimas a las primeras, ciertos individuos mal educados, por desgracia harto numerosos en nuestra capital.

En casi todas las reuniones que se efectúan, hay alguna desavenencia entre los invitados y eso sólo se debe a las irregularidades anotadas.

En otros países las divisiones sociales están bien marcadas en lo que se refiere al estado civil y conducta, tanto de hombres como de mujeres, y en ningún caso veríamos en una misma reunión más que señoritas y señoras en compañía de sus esposos.

Por qué no hacer aquí lo mismo? Esto impediría los disgustos y sobre todo eximiría las niñas del descrédito innmerecido, la mayor parte de las veces, a que las arroja el mismo ridículo de indignas rivales.

GRACIAS!

Muy sinceras las da nuestro Director a los cultos caballeros que componen la Junta Organizadora de las Fiestas de este país, por haberlo honrado nombrándolo miembro de la Junta de Propaganda.

EL APACHE trabaja con entusiasmo por que estas fiestas resulten lo más brillante posible, pero desea que no se haga al pueblo, que es quien más trabaja por la esplendidez de ellas. Ojalá que no sea el Club Unión el más beneficiado, como en ocasiones anteriores.

BORINO EN

FABRICA DE TABACOS
De: Ceferino García
Calle 16. Oeste Número 22.

RESTAURANT
LA LUZ ROJA
COMIDA A LA CARTA
Chocolate, café y té.
A TÓDA HORA
Calles Pedro de Obarrio y 18 Oeste.

Doctor F. G. de Hermoso
CIRUJANO DENTISTA
CALLE B NUMERO 13

Doctor V. M. Camacho
DENTISTA
Ave. Central 36—Apartado 1017.

El Imperialismo yanqui

(Tomado del Tiempo de Cuba)

(Libro histórico por Scott Nearing.)

Juicio Crítico

Por César A. Estrada.

Sobre mi escrito, tengo el libro más suave, más fácil para leerlo y más completo, que se haya escrito, para presentar... tal cual es—el Imperialismo Yanqui.

Su autor es el ilustre, por todos motivos, Dr. Scott, norteamericano, profesor de la Escuela "Rand" y notable sociólogo de quien diré, solamente, es todo un carácter, intenso patriota y hombre todo corazón.

El opusculo de Scott Nearing es un pequeño y precioso, ha traducido y editado la importantísima obra, con objeto exclusivo, de que Cuba y América hispana conozcan, claramente y sin rodeos, lo que son y han sido los yanquis en todas las épocas de su vida.

Con documentos fehacientes, y abarabado a la historia, el Dr. Nearing pone de manifiesto lo que han hecho, hacen y posible harán, los norteamericanos, en contra de los pueblos que los rodean o de los que ellos desean dominar, o de los que necesitan en otras formas.

Paso a paso, con mirada intensa y severa va desflorando el autor, el abigarrado y copudo árbol que presenta en su exterior grandes y bellas flores y que al arrancar las primeras de sus vestiduras fantástica, presentan a los aborrecidos ojos del lector enormes montañas de cañones, tubos y ametralladoras, listos para descargar aceros y preparaciones de muerte, en contra de los que se ocupan a su paso imperialista.

Demolidores de la virtuosa y completa obra fundada por Washington, al romper la Constitución de la verdad, han ido grabando en las páginas dedicadas a la conciencia gubernamental en los últimos cien años la torpe "Ley del Imperialismo."

Terminaron con la raza autóctona—piel roja—por medio de la fuerza, de guerra y de asesinatos: lo que queda de ella es un remedo.

Rectangularon su territorio por compra efectuada a Francia y a España; y por guerra injusta provocada a México, dieron el zarpaso sobre inmensas tierras plélicas de riquezas que anexaron a la Unión.

El imperialismo Yanqui ha venido fabricándose al amparo de sus diferentes gobiernos: los forjadores han sido los magnates de Wall Street de Nueva York, los que fueron rodeados, poco a poco, por los grandes comer-

ciantes e industriales de la Unión americana: es decir que la plutocracia es la que ha dado el golpe o machetazo de muerte a la Constitución, en cuyo documento histórico se ve, como primera firma: George Washington.

El primer golpe imperialista fue dado en la guerra contra México. Siguió indistintamente Cuba, Panamá, Puerto Rico, Filipinas, Hawaii, Nicaragua, República Dominicana, Haití. Afianzó su sistema la nación yanqui al tomar participación en la guerra mundial, cuyo hecho le ha dado el puesto más culminante como país poderoso militar. Los dados están echados: sobre el tapete corre hoy, en espera de la resolución final de la Conferencia del Desarme: de allí saldrá lo más monstruoso y deforme: el imperialismo yanqui en toda su fuerza, en todo su vigor, casi incontenible; apoyado por Inglaterra y Japón y obedecido cobardemente por las demás naciones del planeta. Su poder lo respaldarán con la construcción de miles de aeroplanos y de cientos, posibles miles, también, de submarinos.

Cuando la fuerza de esa República sea tal, que el mundo coalgado sea inferior en poder agresivo, deberán temblar América Central y Antillas, en primer término, luego vendrán México y América del Sur.

Para contrarrestar ese imperialismo no habrá otro poder que la unión de los latino hispanos y una preparación de fuerzas proporcional a cada país, de tal modo que, en conjunto, puedan contestar con vigor, sin arredrarse, de potencia a potencia, la rudeza del norteamericano.

Argentina, Brasil, Chile y México tienen vastas preparaciones en el ramo de aviación en general. las tres primeras naciones poseen un gran número de ...

(Continúa)

El colmo de los sueños

Parece mentira, pero hay días en que amanece uno de un humor de todos los diablos sin que medie causa justificada, y luego, pasados los ímpetus de loco bilioso, estilo Raf... El Licorero, sentimos embargado nuestro ser por una pesadez extraordinaria que nos sume en un letargo casi cataléptico, ahuepavado.

Ayer fué para mí uno de esos días, y como quiera que me disgusta enormemente la inactividad, hacía los mayores esfuerzos por arrojar lejos de mí esa pesadez enojosa.

Así, pues, salí de la Redacción en compañía de un buen amigo y nos dirigimos a un templo donde nos dimos una tenida de quilates y luego un hartazgo pantagruélico mraeca Silvio Menotti que, aunque pesado, troceme alegre y decididor.

Continuamos en amena charla y poco antes de las once nos separamos con fines divergentes, pues mientras mi compañero volvía a la redacción, yo me retiraba a descansar.

Como supondréis, no tardó el sueño en rendirme y... Heme aquí hoy en un aprieto: estoy del mejor humor, pero trato de reconstruir la escena a que asistí en sueños y no me es posible recordar el final.

Recuerdo... Sí, recuerdo que era de noche y la mansión presidencial estaba engalanada e iluminada por multitud de focos que irradiaban sus dardos pateados sobre la superficie impecable de varios espejos colocados expofeso.

Se trataba de un festín en que el anfitrión se proponía caracterizar a sus numerosos invitados, haciéndoles presentar en trajes carnavalescos. Por supuesto que cada cual vestiría el más en armonía con su persona, costumbres y atributos.

Eran las diez de la noche y los invitados comenzaban a llegar. Tuve ocasión de reconocer en un enorme oso blanco a don Guille el de EL TIEMPO, más atrás llegaba en alegre consorcio, una raposa con gafas y un falderillo, en los que pude reconocer al Fulito Miró y a Carlitos López los cuales trataban en vano de alcanzar a LEOVI., que simulaba a la perfección un hermoso gallo-gallina. En ese momento se detuvo a las puertas de palacio un auto, y de él descendieron en fila: Don Marcial el Deslevitado, luciendo un traje de pescado que por lo bigotudo debía ser bagre o Negro en cuero; Juan Brin, Rafael Neira y Ernesto Latorre, llevaban disfraces de lagarto de estero,

bull dog y chinito planchador respectivamente.

En el salón, su Excelencia lujosamente ataviado ostentaba la clásica leva gris y recibía a todos con esa risa de Iscariote reincidente que se

A las once ya el salón era un jardín zoológico y las alabanzas para el César llovían a cántaros. Yo me encontraba abrumado por la curiosidad y fue por lo que me permití asechar en espera del desenlace.

Ya hacía algunos minutos que el perillustre anfitrión se había ausentado del salón, cuando reapareció y con voz estentórea invitaba a la concurrencia al comedor...

La comida fue suculenta, pues se sirvieron los platos más deliciosos: Sopas de pata, Merluzas de Fenicia, Tortuga de Bocas del Toro (Regalo de Fabio Bravo), etc. etc.

A la hora del brindis, el doctor regaló al selecto auditorio con una improvisación sui generis entre otras cosas, habló de una sorpresa hábilmente preparada por Cuba y... en efecto, en ese momento entraba el

(Continuará)

Quién será?

Sin sombrero caminando se ve siempre por doquiera: es un doctor de primera y muy fuerte redactando.

Nació en Cuba este señor, conoce el mundo bastante y habla a veces de amor de modo catapultante.

Es más grande por detrás que por delante, señora, querido esposo de Nora, dama bella y eficaz.

Le encanta la niña bella que no le guste el relajo; y hoy se encuentra debajo del resplandor de una Estrella.

Rosalinda Icaza.

TALLER DE JOYERIA DE
Félix Puertaz H.
CALLE 14 OESTE NUMERO 52
SE FABRICAN Y SE REPARAN TODA CLASE DE PRENDAS. PUNTUALIDAD Y ESmero.
Precios módicos

ROYAL HOTEL
DE
FRANCISCA v. de CASTELLORT
Calle Bolívar - Bolívar Street
COLON, R. P.
Teléfono 346 Apartado 55.